

démarches auprès des instances syndicales.

Une autre commission s'occupe de l'élargissement et informe en permanence les nombreux groupes ruraux et les autres Centres.

Enfin, et nous y reviendrons, l'élaboration des revendications et la réalisation des dossiers nécessaires pour la négociation vont être l'œuvre collective des grévistes dans le cadre des groupes de travail.

Le comité de grève soumet les problèmes importants à l'A.G.

Le comité de grève ne se substitue pas aux grévistes, il est l'exécutif de la grève ; il prend les multiples décisions qui sont quotidiennement nécessaires pour la conduite de la grève. A chaque moment important, il convoque une A.G. de grévistes et organise la discussion sur la conduite à tenir.

Cette méthode de prise de décision collective fut pratiquée à Brest du début de la grève jusqu'à la fin. On a vu comment la grève avait été décidée. Lorsqu'il fallut reprendre, ce fut dans les mêmes conditions. Une fois obtenues 54 créations de postes sur les 64 demandées, il se dégagait une majorité au comité de grève pour estimer qu'en l'absence de mouvement national, on ne pourrait pas obtenir davantage et qu'il était préférable de « rentrer ».

La proposition fut faite à l'A.G. et discutée pendant près de 3 heures. Au lieu de faire ratifier d'emblée la proposition de reprise par un vote — ce qui aurait été facilement praticable — le comité de grève invita au contraire les partisans de la poursuite du mouvement à exprimer leur point de vue de façon à ce que la décision ne soit pas prise par un vote formel mais sur la base d'une réflexion approfondie.

Les tenants de la poursuite n'abandonnèrent pas leur point de vue, mais une fois la décision prise majoritairement, s'y rallièrent sans hargne ni grogne, et la grève se termina sans que le moral et la combativité des grévistes ne soient entamés d'aucune façon. Ils prenaient la décision en toute clarté de cesser provisoirement le combat, forts de la victoire remportée sur l'essentiel des objectifs avancés, aussi soudés et unis qu'ils l'étaient au début du mouvement.

#### IV. — La direction de la grève aux grévistes

Grâce à l'élection du comité de grève, grâce aux rapports qu'il a su établir avec les grévistes, la lutte a été d'un bout à l'autre prise en charge par les travailleurs eux-mêmes.

La quasi totalité d'entre eux a participé activement au mouvement dans les structures de travail mises en place (90 à